助任町にある興源寺及び緑地

公園を紹介します。

場として多くの名僧

済宗妙心寺派に属

妙心寺派の大道

た。この興源寺は臨 寺領を与えられまし

智識を送り出してき

帀 協 絡 議 会

〒770-8571 徳島市幸町2丁目5番地 TEL(088)621-5510 FAX(088)621-5511

ます。

特に三代忠英

の墓は総高

一丈四尺

(約四・三メートル

名所 旧跡

渭北の名所・旧跡として下 渭北街づくり協議会 会長 近

藤 辰

夫

政が父正勝の菩提を弔うため 六(天正十四)年に蜂須賀家 まず、「興源寺」は 徳島城内に江岸山福 <u>一</u> 五

大雄山興源寺 聚寺を建立しました 年に大雄山興源寺と 十二)年に現在の地 が、一六〇七(慶長 万石の菩提寺として 改め、蜂須賀二十五 に移転し、その後、 六五〇(慶安三)

> 藍はすべて灰燼に帰してしま いました。 寺を訪れる門弟は数千人を超 第一流の高僧で、 特に名高く幕末期を代表する ました。なかでも玉潤禅師 昭和二十年の空襲によって伽 したといわれています。 廃藩後は寺域も縮小し、 当時は興源

戦後二十六年には本堂が

至る歴代藩主が葬られてい すが、藩祖から十三代斉裕に 勝夫人の墓は墓域外にありま 所があります。家祖蜂須賀正 四千坪(十三ヘクタール)の ました。現在、興源寺には約 続いて禅堂や山門が再建され 土地に蜂須賀家歴代藩主の墓

されています。墓石群を取り

の散策する方に開放 観光客をはじめ多く よって「助任緑地公 徳島市公園緑地課に 区域は最近になって

園 」として整備され

山雄大

蜂須賀家歴代藩主の墓石群

ます。 波おどり保存会の どり期間の初日に阿 方々によって、 族連れで賑わってい にはお弁当持参の家 昭和五十年頃から 毎年夏の阿波お 蜂須

込むように噴水や池が配備さ 春から夏にかけては桜や つつじ、花菖蒲など

あり、 色とりどりの花々も を作ってくれ、池を 咲き乱れます。楠の 泳ぐ鯉の姿も風情が 大樹も心地よい木陰 花見シーズン

> りの人たちでも賑わっていま 市内へ繰り出すことが恒例と と踊りしてから山門を抜けて されています。焼香の後にひ 賀家政の墓前で奉納踊りが催 とカーニバルとして狸祠めぐ なっています。秋にはふるさ

度足をお運びください。 源寺・助任緑地公園にぜひ 私たち渭北の誇りである興



助任緑地公園の花菖蒲

まった様は実に見事 これらの墓石群の集 さと言われており あり日本有数の大き

また、墓所周辺の

八万コミュニティ推進協議会

会長 岩田 唯夫

眉山の南側にあり、かつて

ます。八万町内も例外ではな えてきています。 とが難しくなった高齢者が増 生活で足腰が弱って、動くこ く、地域で孤立したり、日常

きているのではない

でしょうか。

八万育成会· -泊研修 木工教室 童の安全確保 もの見守り、朝の立 んの町民の方々のボ 一八月)と、たくさ 路の草刈り清掃で児 南小学校河川敷通学 るパトロール、 哨、青色回転灯によ もので半年が過ぎま ン活動ですが、早い 備で始まったコミヤ した。通学時の子ど 今年も成人式の準 八八万 (四月

ミュニティが取り組む時期に このような問題に、地域コ

宅地として発展しています。 み、今や市内一の人口を持つ住 万地区ですが、宅地開発が進 は有数の田園地帯であった八

口減少と高齢化が進んでい 徳島のほとんどの市町村で、

れて、安全で住みよ ランティアに支えら

町民によるアジサイ周辺の草刈り

町民によるアジサイ周辺の草刈り

す。 るニュ り、六月 入れが いとの申 ングをした てカローリ 今年に入っ 始めていま ペタンクを がってきた 認知度が上 りとらず、 場所をあま めました。 ポーツを始 一年前から また、 1 あ か

動できるような体験を準備 成会による「夏休み子どもの 川堤防のアジサイ周辺草刈り では、防災訓練で婦人会によ ています。 あるものを使って自主的に行 害にあったとき、身の回りに キャンプを主体に、実際に災 行ってきました。今年は防災 ごう炊さんと木工工作などを る炊き出し訓練と指導、園瀬 (五月~九月)、八万青少年育 んでいます。各種団体の活動 泊研修」でテントの設営、

協力されています。

センがありますが、

八万コミ

八万地区では、二つのコミ

活用していきたいと思っていま よう、これからもコミセンを と、毎年たくさんの人が参加 化祭と町内全組織の応援のも 敬老会、町民体育祭、八万文

くの方に利用していただける 持、また、交流の場として多 めました。町民の方の健康維

ら練習を始

後期の大きな行事として、

い町づくりに取り組

最近急速に関心が高まってい ことができる生涯スポーツで、

の思いから、だれでも、いつで コミセンを利用してほしいと 遠ざかります。少しでも八万 は少し遠く、どうしても足が あって、ちょっと立ち寄るに センは町内でも園瀬川の南に

どこでも、容易に楽しむ

て行ってきました。

そうした中、平成二十九年

本部長

難所運営訓練 を実施して

応神地区自主防災会連合会

津波からの避難訓練を主とし 区においても南海地震による 必要になっています。応神地 暖化に伴う異常気象や南海地 れ、その対策が地域において など多くの自然災害が予測さ 震による地震災害・津波被害 日本列島では地球温

ティング会社との打ち合せや 総出で危機管理課とコンサル 日に応神小学校において実施 することになりました。 は必ず必要になるため、 害が発生すれば避難所の運営 域で協議した結果、大規模災 う。」とのご指導を受け、 害避難所運営訓練をしましょ すると定め、地域の各種団体 五月に徳島市危機管理課から 「市民総合防災訓練として災 平成二十九年十一月二十六 実施 地 要配慮者役、炊 役、副本部長役、 その他、

え、訓練に万全 めました。その数は十回を超 避難所運営の知識の習得に努 一練内容の説明会を開催し、

始め、「被災者 班分けをしまし を受けました。 班で班別に研修 配慮者支援班」、 班」、「食料班」、 管理班」、「情報 る「総務班」を 付等を担当す 仕事の内容別に の準備をしまし た。被災者の受 た。その内容は、 女性班」の八 保健班」、「要 施設管理班」、

> 人の地域スタッフを編成しま き出し班で合わせて約百三十

> > それでもそれぞ 始まりました。

れの役割分担の

をしていました 中で必死に対応

がよくわからない等、混乱が がさばけない。受け付けた文 字が読めない。案内する場所 ました。すると、すぐに受付 の一般市民が受付に押し寄せ と少しの不安の中、避難者役 参加のもと訓練が始まりまし の激励を受け、 た。スタッフ一同少しの自信 訓練当日は、 五百三十人の 遠藤市長から

という大きな不 うなっていたか 日となりまし 安が混在する 本番であればど と思う少しの満 とか訓練が終了 られました。何 タッフも見かけ まってしまうス に乗れず立ち止 が、仕事の流れ 足感と、これが し、やり遂げた

必要です。今後においては、 者の気持ちを理解することが だけでは運営は困難です。頭 でマニュアルを理解している すべてが異なる人々が集まっ や健康状態、ものの考え方等 運営スタッフも避難者も年齢 られました。集約をすると、 たところ、多くの意見が寄せ 五名が集まり反省会を実施し で理解し、 て避難所を構成するため、 後日、十二月十五日に三十 体で理解し、 頭

所の運営ができるよう知識の より詳細な知識の習得や訓: 習得や、訓練の実施に努めた 会連合会」は、より良い避難 ました。「応神地区自主防災 が必要であるとの結論であり

いと考えています。 (応神町コミュニティ協議会)

新 町 自主防災連合組

新町コミュニティ協議会

支援マップ」では、住民の意

新町地区「地震·津波避難

の意見が多く聞かれました。 早急に考えていかなければと

事業を計画し、実施していま の方が参加できるさまざまな を置き活動しています。多く 隣接した新町公民館に事務所 新町コミュニティ協議会 眉山の麓、新町小学校と

地震等の災害に備え、定期的 紹介させていただきます。 す。今回は、その中から一 生が予想される南海トラフ大 ど地域諸団体と連携し近年発 協議会では、自主防災会な

> 海部郡美波町阿部地区への視 利用しての防災訓練を四月と 昨年は、防災倉庫の資機材を 研修などを計画しています。 に防災訓練、 察研修を実施しました。 重点的に津波対策をしている 十一月の二回、また六月には 先進地 への視察

ど、さまざまな工夫をこらし に避難場所に誘導するかな 域なのでいかに早くどのよう 作の避難路、高齢者が多い地 ズにあった防災倉庫、また自

視察では地区の住民のニー マップ」(白地図)を添付し を目的とする「わが家の避難 作成、防災意識を強めること 確認し、自分にあった地図を 見を取り入れ、実際に歩いて

海部郡美波町阿部地区への視察研修

防災倉庫の資機材を利用した訓練

ると思います。 ることにより地域のコミュニ いしています。また、参加す 積極的な参加を町内会にお願 ることができると思うので、 は、迅速かつ適切な対応をと ちです。しかし災害発生時に ネリ化し、参加者も減少しが 返し同じことをするのでマン い街づくりに取り組んでいけ 住民が一致団結し、災害に強 ケーションも形成され、近隣 防災研修や訓練では、繰り

計画し、 ます。 これからもさまざまな事業を に取り組んでいきたいと思い 人と人の交流を大切に、 地域の皆さまと一緒

新町コミュニティ協議会で

八一八年~一八二九年作成 によると、武士の職能集団と わたしたちの 「阿州徳島御家中録」(一 住 む西 富

うな地域による地域住民のた

の防災対策を、

新町地区も

した。参加者からは、

た対応、

対策を見学してきま

して徳島城下に栄えました。

徳島城内 ど、隠密 町と呼ば 活動や謀 中は諜報 役は戦時 屋敷があ の伊賀役 れ、九人 平時には、 いました。 果たして 略活動な り、伊賀 は伊賀士 の役割を 伊賀町

城下町西富田からはじまる

西富田コミュニティ協議会

合計六十人ほ 徳島城

弓の者が二組、 どが配置されており、 の見張り、 弓町は御弓丁と呼ばれ、 町目付、 御仕置屋

に当たっていました。

中警備、

情報収集

勤務、城

の表御殿

伊賀

士

(5)

務めていました。 敷の事務、 二十人余りの集団住宅があり 幟町は幟丁と呼ばれ、 (旗の者ともいう)一組、 江戸屋敷の警備も

いました。 鷹部屋を作り飼育訓練をして 陣を親衛する役目を担った人 城に至る主要な街道筋で、 た。鷹匠町は、町内の鷹匠二 人、各鷹匠は拝領した屋敷に たちがたくさん住んでいまし 天道は、
 土佐街道から徳島

田公民館長 当たっていました。 下にあり城の補修工事などに 者がいました。作事奉行の配 れ、四組約八十人の定普請 栄町は、 定普請丁と呼ば 岩佐重明氏講演 (前西富

静寂な住宅街となってい 山麓に市街と思えないほどの 現在の西富田地区は、 眉 ま Щ

ミセンまつり」「年末カンカ つり芸能大会」「西富田コ 西富田コミュニティ協議会 西富田カフェ」「西富田 「避難訓練と防災

> 多くの行事に取り組み、地区 式」など、地域活性に繋がる ちびっこモラエス連」「西富 急救命法講習会」「阿波踊り できる行事を行っています。 全体の連携を図り、子どもか 会」「西富田・新町地区成人 田まつり(美術展)」「敬老会」 会」「夏休みラジオ体操」「救 ては「子どもの日歩け歩け大 教室」など、子どもから高齢 料理教室」「三世代餅つき大 また、共催・助成事業とし 地域住民が多く参加

と鉄砲組の住宅が占めていま

となり、

旗の者の他は、弓組

ました。御織の者は

「旗頭

これが皆さまに知っていただ です。 きたい、私たちの住む西富田 ように取り組んでおります。 みよい町づくりに努め、 にあふれる生活が日々送れる ら老人まですべての住民が住 ンティア精神や温かい人間性 ボラ



地域の子どもは 地域で守る 不動コミュニティ協議会

町では す。 ざまな防犯活動を行っていま で守る」を合い言葉に、さま 犯罪が増加しています。不動 近年、子どもを対象とした 「地域の子どもは地域

行っています。登校時にはス ル 「灯を装備した青色パトロ 隊員が、巡回パトロールを 毎週月・木曜日に、 青色

> 回をし、事件・事故から守っ 行い、下校時には通学路の巡 クールゾーンで見守り活動を ています。

西警察署生活安全課の方や ての講話を行います。徳島名 過ごし方や、 中学生を対象に、夏休み中の る「対話集会」は、 不動町の伝統となってい 交通安全につい 不動小・

> がたくさんの質問 トロールしていま かれて隅々までパ 九時から二班にわ 町内を十四時と十 動駐在所長が不動 ボランティアと不 ごせるよう、地域 み・冬休み期間中 ます。また、夏休 生活が行われてい 安全な夏休み中の に答え、安心して 不動防犯協力会長 が楽しく安全に過 には、子どもたち

鮎喰川・飯尾川)に水難事故 付け替えています。 前に防犯協会の役員が点検 防止を呼びかけています。約 防止看板を設置し、 内を流れる三河川 八十カ所ある看板は、夏休み この他にも、 壊れている箇所は看板を 町 (吉野川 水難事故

ランティアを育成し、これま 今後の課題としては、 み、後継者が不足しています。 ボランティアの高齢化が進 るように頑張っていますが、 で子どもたちが安全に過ごせ このように、 町内総ぐるみ 若手ボ



対話集会の様子

ていきたいと思います。 宝である子どもたちが、 事をいかに維持していけるか で取り組んできた伝統的な行 けるよう、地域ぐるみで続け 生きと伸び伸びと成長してい が課題となっています。 生き 町の



年市制、

りました。

口

ド

を徳島県が

車道

(サイクリング

の街「加公

ており、

の安全を考慮し、

川内まちづくり協議会 泰

司

交通の重要な借用施設であり が深く橋は昔より水道と道路 囲まれた所であり、水には緑 ルタ地帯となって周囲は川に 南と北は吉野川、今切川とデ に位置して、 川内町は、 吉野川河口左岸 東は紀伊水道、 町 計

八キロメートルの自転車道が 橋北詰)に至る全長三十二、 徳島市川内町鈴江(吉野川大 年開通、 画、整備を計り、 (鳴門市役所横) 路線は鳴門市撫養 を起点に 昭和五十

を集めています。

ます。一八八九(明治二十二) できました。

コースは沿線の景観と交通

な発達に資するた い県民の心身の健全 余暇時間の増大に伴 る関心の高まりや、 併して川内町とな て板野郡川内村とな で十八部落が合併し 近年の健康に関す 今日に至ってい 年、徳島市と合 鳴門~徳島自転 九五五(昭和三 町村制施行

ます。

1995年の様子

現在の様子

お会いしてはいかが 笑む観音様にそっと 季節が巡る中でほほ 穂が実る中、 田の中、また秋の稲 咲く中、 でしょうか。 五月の青い 季節、

の霊場も存在しており、 地し、川内新四国八十八カ所 道路を利用した名勝観光に立 地、保養施設等と国道、高速 方の利便を図るため休憩所 は眺望満点であり、利用者の や河川の堤防上などを利用し 衛屋敷、田園パーク、工業団 トイレ等)も設けてありま 町内周辺には阿波十郎兵 特に川内の小松海岸 主に海岸線 な要所、

多くありました。村内の危険 台風等の風水害による被害も 昔の川内町は、海岸農村で

> 来ようと嵐が来ようとも、 仰を集めました。例え大波が を勧請して以来、今日まで三 十三の観音様は欠けることな く現在に至っております。 観音様はいつの時代にも信 要所に観音様の石仏 時

> > 接近と百年ぶりに木星・土星

今年の夏の夜空は火星の

大

を往来する人たちの安全を見 限りの田園風景の中、この地 かに流れ、太陽に照らされた 野川の流れのように滔々と豊 代の変革の波が高くとも、 上に鎮座する観音様、見渡す て私たちをこじんまりとした 川面のごとくキラキラと輝い 堂宇の中、また堅固な台座の 吉

よし、 もよし、 祈りつつ、一日歩く も少なくなってきま 守っておられます。 レンゲの美しい花が した。先祖の菩提を 日常手を合わすこと 日々雑事に追われ、 現在の私たちは 車でもよし 自転車でも

編







と実践活動を展開されておら 北の誇る興源寺の紹介があり れます。夏の夜空の星たちも 地区、新町地区は細かい計画 策は喫緊の課題に対し、応神 進める八万地区。 通した充実したまちづくりを すると不動地区。 という強い意識のもとに活動 きたという紹介がありました。 り出すということです。 催し、山門を抜けて市内へ繰 須賀家政の墓前で奉納踊りを 阿波おどり保存会の方々が蜂 吉井ツルヱさんが再建され、 ました。雄大な山門は、戦後 幸運に満ちた夜空になりまし が並んだ姿に金星が加わり、 くれました。 として城下町として発展して く変貌する街の力を紹介して また、南海地震等の総合対 西富田は、武士の職能集団 地域と歩むコミセン活動 地域の子どもは地域で守る 川内町は時代によって大き 地上のわが徳島市では、 渭

地上の幸運を祈っています。

佐藤義忠

記